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踏踏实实才是王道
受访者：朱健
� � � � 2009

年夏天，

24

岁的朱健在德州学院
外语系毕业；如今，他在德城区金融办工作。

回首大学时代自己对未来的憧憬，和工作以
后的心路历程，朱健感慨地说：“其实在哪里
工作并不重要，重要的是踏踏实实走好每一
步。 ”“其实大一大二的时候，我并没有真正
想过毕业以后的事情，大三大四开始考虑这
个问题，也考虑过个人的兴趣爱好和所学专
业，但那时候的想法大多不切实际。 ”朱健
说，自己是外语专业（师范类），本来当老师、

做培训或是做外贸、 翻译等工作会相对对
口，自己也曾去过招聘会，但没有遇到满意
的岗位。 “我当时投过

30

份简历，其中有一
个每月

600

元工资的岗位， 到后来我才知
道，就是去给人家发传单。 ”此后，朱健报名
参加了“大学生村官”的考试，并去了基层社
区工作。 “最初我的想法就是，这个岗位并不
是我想要的，先去了，有个地方待着，有好的
机会再考。我想当初很多和我差不多的人都
应该是这样的想法。 ”他说。 “工作单位对我
这个大学生充满期待， 但长期生活在学校
里，我并没有什么社会经验，遇到很多事情
都不知道该如何处理。 ”朱健说，刚刚走上工
作岗位，他就遇到了很多从来没有想象过的
挑战， 大学里学的知识在工作中用不上，工
作的摸爬滚打，则完全是要从零做起。 这其
中，让他印象最深的就是人口普查。 “每天都

要入户走访大量的居民，严格按规定填完那
么多表格……不但劳动量难以想象，具体操
作还有很多技术性的规范，要求非常细心。 ”

后来，朱健考了事业编，但仍在基层社
区工作。 “我在社区做了一段时间办公室工
作，迎来送往，后勤保障，各种杂务，非常累，

但也很锻炼人，让我学到很多东西。 ”他说，

“不久，我又做了社区民政工作，接触社会底
层民众，为他们办理低保、残疾证等。 ”

半个月前， 朱健被借调到德城区金融
办。 “这里的工作业务性很强， 不多学点业
务，大部分工作都没法开展。 ”他说，现在除
了要多学习这些业务知识以外，每天要面对
大量的表格、信息，要做很多以前完全没有
接触过的事情。 “我工作以来，换过好几次岗
位，所做的工作都是边学边做，很多事情
都是工作以前完全想象不到的。 我觉得
在这些不同的岗位上， 我学到很多东西，

自己得以不断成长。 ”回首几年来的工作历
程，朱健不免感慨，“现在我觉得，你身在什
么岗位并不重要， 最重要的是踏踏实实、一
步一个脚印地走下去。你做的工作也许完全
不是你当初想象的样子，也可能并不是你最
喜欢的，但如果能够踏踏实实做好了，一样
会受到社会的认可，一样可以实现自己的价
值！ ”

(

王晓松
)

职场新人：

在奋斗中成长
受访者：张忠军

“大学毕业
3

年多了， 我一直在奋
斗，虽然看起来并不算成功，但我大学
时代就想着未来要在奋斗中成长，这一
点我是做到了。 ”张忠军对记者说。

2010

年， 张忠军在潍坊学院旅游
管理专业毕业。 在此之前，他已经在学
校里试着做过小生意了。 “我那时倒卖
过电话卡、小饰品什么的，由于主要是
为了长经验，又怕卖不出去，急着以低
价出手，所以并没有赚多少。 ”他坦言，

自己大学时代并没有想过考研、考公务
员这样的道路，他甚至并没有急着想找
一份稳定的工作。 想利用大学学到的一
些经验，先挣点钱，积攒一些人脉，过上
两三年再找一份比较稳定的工作。 “我
们大学里学的专业，主要有旅行社经营
和酒店管理，这些我在毕业以后都先后
做过。 ”张忠军说，毕业以后，他先到一
家旅行社工作，在实践中学习。 当时正
赶上世博会， 他经常要带旅行团去南
方。

做了一年多， 张忠军离开了旅行
社。 “出去带团都是坐客车，还经常跑夜
路，很辛苦，还要为众多客户的安全担
责任。 ”他说，“此外，这其中很多东西我
觉得自己也学得差不多了，就想着去试
着做点其他的事情。 ”

此后，张忠军跟自己一个要好的同
学做了一段时间的生意， 忙活了几个
月，没有挣到钱，只学到一些社会经验。

2012

年春天， 他回到家乡德州，到
一家酒店去做收银员，又开始从事与自
己所学专业相关的工作。 不过，在这里，

他也没有干多久。 “那里也挺锻炼人的，

但工作时间却总是不靠谱。 别人上班的
时候你要上班，别人休息的时候你还要
上班，连同学聚会都没有时间去。 ”这年
秋天，看到一家银行招聘，张忠军就考
了进来。

回首自己这段经历， 张忠军表示，

完全不后悔自己做过的各种选择。 “大
学时代，我总把事情想得太简单太理想
化， 经过这么多年在社会上的历练，我
即使没有做得很成功，也至少学到了很
多东西。 ”他说，“比如我跟同学一起做
生意时，与客户打过两次交道，就轻信
他，先把货给了他，他却不再兑现承诺，

不按期付款。 吃了些亏，就会长些经验。

在外闯荡这么长时间，我积累了大量在
社会上与人打交道的经验，在奋斗中成
长，这对我现在的工作也产生了非常积
极的影响。 ”

多努力少期待
受访者：褚兆炎、王赛赛

褚兆炎和妻子王赛赛都是研究生，

但说起考研与就业来， 两个人的感受却
不完全相同。

褚兆炎研究生毕业后， 工作与在学
校中所学的专业并没有什么关系。 “我本
科学的是农村经济发展专业， 到最后我
也没有想好毕业以后去做什么， 看到大
家都考研，要不我也考吧。 ”回忆起当时
的经历， 他说，“研究生我读的是农村经
济管理专业。 我觉得自己读研时并没有
学到多少东西，研究生毕业后，工作也不
好找。 现在我的工作和当时所学专业完
全没有关系，我比较幸运，碰上一个好的
应聘机会，才考上的。现在我在德州经济
技术开发区一家企业做管理工作。 ”

同为研究生， 王赛赛走过的路却并
不是这样的。 “我大学快毕业的时候完全
没有想过就业的事情， 虽然本科所学专
业是高考时调剂的，但我很坚定地觉得，

自己一定能考上研究生， 就义无反顾地
投入了考研大军。 ”王赛赛说，自己大学
本科学的是“食品科学与工程”专业，研
究生也是读的这个专业。 “从现在来看，

研究生的就业情况明显比本科生强，可
能是因为我学的专业专业性太强， 本科
学到的东西在专业实践中远不够用吧。 ”

2010

年， 离研究生毕业的时间越来
越近， 王赛赛终于开始考虑就业问题。

“我的研究生是在上海海洋大学读的，我
想回家乡德州来就业，就不断寻找机会。

正好这时家乡一家媒体在招聘， 不限专
业，我就考过去了。 ”她说，“我的想法就
是，先回到家乡找到一份工作，不管是不
是专业对口， 也不管其他各方面条件如
何。 先有个地方落脚，先就业再择业。 ”

2012

年
7

月， 王赛赛遇到了一个专
业对口的工作机会，她抓住了这次机会，

进入了一家大型食品企业工作。

从大学到就业， 王赛赛一直走得比
较顺利，现在回首这段时间的历程，她觉
得， 自己的幸运主要得益于对未来准确
的定位、努力专一的付出，和对工作条件
的较低期待和要求。 “找工作，我觉得就
应该自己多努力一点， 把对未来工作岗
位的期待和要求放得低一点、实际一点，

这样才更容易有意外的惊喜。 ”她说。
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�又到了研究生
、公务员考试和招聘会陆续密集袭来的时候

，即将走出校门的学子
，面对未来工作

、生活的无限种可能
，有着各自不同的想法

。而几年前
，同样面临过严峻就业形势的大学毕业生

，初步经过了社会生活的风风雨雨
，走上工作岗位几年之后

，再回首自己当年的想法
，和这几年打拼的心路历程

，他们要对师弟师妹们说
：

不要急于求成
，身在何方并不是最重要的

，找准自己的方向
，一步一个脚印

，努力走好自己的路才更重要
。也许你会有失败

，也许会遇到各种困难
，只要真正俯下身子

，

就会有收获
，回首往事时就不会后悔

。

俯下身子，就有收获


